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За последние несколько лет 
все мы поневоле стали эконо
мистами. Разговор в очередях, 
на даче, в кафе и на работе, 
как воздух перед г р о з о й , п р о 
низан зарядами специальных 
терминов: «инфляция», «кон
вертируемость», «хозрасчет», 
«рынок». И все чаще и настой
ч и в е е — «валюта». Очень нам 
ее не хватает, объясняют в за
лах многочисленных пленумов, 
съездов и сессий, с телеэкра
нов и газетных страниц. 

А из статистических таблиц 
еженедельника «Аргументы и 
факты» м о ж н о узнать, на что 
м ы ее, драгоценную, тратим. 
Оказывается — весомая часть 
идет на закупку импортного 
технологического оборудова
ния, автоматических линий, 
компьютеров, п р о г р а м м н о г о 
обеспечения и тому подобных 
изобретений инженерной мыс
ли. 

И еще один статистический 
факт. В нашей стране инжене
ров в несколько раз больше, 
чем в ведущих капиталисти
ческих странах. Тут и задума
ешься о верности закона пере
хода количеств в качество. Так 
ли необходим - и достаточен 
Показатель числа инженеров ка 

^ душу населения, если м ы тра
т и м валюту, приобретая за 
р у б е ж о м и н ж е н е р н у ю п р о д у к 
цию? 

Вопрос этот, недавно только 
р о б к о подавший голос, теперь 
обрел официальную ф о р м у л и 
ровку: «низкий уровень п о д г о 
товки молодых специалистов 
не устраивает страну». И зазву
чал с самых высоких трибун. 

Проблемы э к о н о м и к и и вы
сшего образования оказались 
неразделенными. «Оздоровле
ние» необходимо о б о и м . Об 
этом разговор с р е к т о р о м Ле~ 
нинградского государственного 
технического университета, 

членом-корреспондентом А Н 
СССР Ю. С. ВАСИЛЬЕВЫМ. 

— Юрий Сергеевич, Ленин
градский политехнический ин
ститут переименован в техни
ческий университет. Означает 
яи это, что уровень подготовки 
специалистов в вашем вузе 
соответствует университетско
му, как принято считать, доста
точно высокому! И как сочета
ется это с общепризнанным 
низким уровнем качества под
готовки инженеров по стране! 

— Да, сейчас в Советском 
Союзе оценка качества п о д г о 
товки специалиста — довольно 
низкая. Но я хочу напомнить, 
что технических вузов несколь
к о сотен, и среди этого общего 
правила есть исключение. По
лагаю, что в первую тройку 
технических вузов страны вхо
дит и Ленинградский техни
ческий университет. Уровень 
подготовки наших специалистов 
на протяжении последних лет 
оценивается и в стране и за 
р у б е ж о м достаточно высоко, 
и фактически он приближен 
к уровню выпускников универ
ситета. Так что переход в ранг 
университета вполне оправдан. 

— Наверное, приятно гово
рить подобные слова о своем 
вузе. Но неужели вы в своем 

отдельно взятом институте ре
шили все проблемы высшего 
образования! Насколько мне 
известно, в лоследние годы 
промышленные предприятия, 
перейдя на хозрасчет, стали 
отказываться от молодых спе
циалистов. И последним грозит 
если не безработица, то значи
тельные трудности лри поступ
лении на работу... 

— Уровень подготовки наших 
специалистов выше только по 
сравнению со средним по стра
не, его необходимо поднимать. 
Вот переход в ранг университе
та, я надеюсь, и п о м о ж е т 
решить многие вопросы. На
п р и м е р , с этого года мы сокра
щаем п р и е м стдентов на 
500 человек, принимаем всего 
1900. Тем самым снижая про
п о р ц и ю : количество студентов 
на одного преподавателя, что, 
понятно, влияет на качество 
обучения. 

К р о м е того, раз мы стали 
университетом, то надо вво
дить и новые специальности. 
Предприятиям, несомненно, 
нужны юристы, х о р о ш о пони
мающие технику. Экономисты, 
экологи, м е н е д ж е р ы . Если по
явятся желающие о д н о в р е м е н 
но с д и п л о м о м инженера полу
чить свидетельство о праве 
преподавания в школе или 
ПТУ — м ы готовы продлить 
обучение на полгода и дать 
полную свободу в плане приоб
ретения второй специальности 
и-ли профессии. 

С к а ж е м , для инженеров-
ж е н щ и н это реальная в о з м о ж 
ность найти интересную рабо
ту-

Да и сам по себе диплом 
выпускника университета с од
ной стороны престижен, с дру
гой — правомерен в любой 
стране мира. 

— Вы заботитесь об эмигран
тах! 

— А что, пускай п о д д е р ж и 
вают советский престиж. Но 
в первую очередь я д у м а ю 
о Д р у г о м . По всей вероятности, 
с будущего года прекратится 
обильное государственное рас
пределение молодых специа
листов. М ы перейдем на парт
нерские отношения с отдель
ными предприятиями, и не 
только государственными. Это 
м о г у т быть кооперативы, сме
шанные предприятия. Пред
ставьте себе, что молодой 
инженер приглашен работать 
на советско-немецко-финское 
предприятие. Через год-два 
руководство этого предприятия 
м о ж е т направить его на работу 
в ФРГ или на несколько лет 
в Ф и н л я н д и ю . И, следователь
но, его диплом должен соот
ветствовать тем требованиям, 
которые имеются в этой стра
не. 

— Идут изменения в стране. 
Вы переходите на договорные 
отношения с лредприятиями. 
А что если перейти на дого
ворные отношения с абитури
ентами и студентами! Заклю
чить договоры, где оговарива
ются права и обязанности 
с одной стороны — студентов, 
с другой — университета. При 
зтом можно оговорить все, 

начиная с отдельных дисцип
лин, которые студент должен 
изучить, и заканчивая пресло
вутой военной подготовкой. 
Здесь ж е учесть желание сту
дента при предстоящем рас
пределении. 

— Для того, чтобы поднять 
материальную базу вуза, нам 
хотелось бы, чтобы финансиро
вание шло не только из госу
дарственного б ю д ж е т а , но и от 
промышленности. Предполо
ж и м , м ы заключаем с п р е д п р и 
ятием контракт на подготовку 
к о н к р е т н о г о , с именем и фами
лией, человека. А нам за это — 
компенсация. Если этот абиту
риент успешно сдал экзамены, 
мы его с удовольствием прини
м а е м , и, выполняя условия 
контракта, — учим. А он полу
чает стипендию за счет «свое
го» предприятия, куда отпра
вится после распределения. 

— Вы сами заговорили об 
оплате бесплатного образова
ния. Год назад незыблемое 
ранее социалистическое заво
евание чуть-чуть покачну
лось — была введена так назы
ваемая «частичная компенса
ция эа подготовку специа
листа». И даже была определе
на странным образом рассчи
танная сумма в три тысячи. Как 
вы относитесь к этому нововве
дению! 

— Конечно, для нашего вуза 
эта компенсация — мизерная. 
Я бы начинал с величины в 7 — 
9 тысяч. А если говорить 
о специалистах, которые полу
чают у нас диплом отличника, 
то он «стоит» несколько де
сятков тысяч. М ы просто пока 
не у м е е м все это экономически 
обсчитывать. Знаете, мне гово
рили, что подготовка летчика 
экстракласса, командира к о 
рабля, обходится в миллион. 

— А вы не боитесь, что такие 
«дорогие» специалисты просто 
не найдут спроса! Уже сейчас 
предприятия оказываются от 
«подорожавших» инженеров. 

— Да, в ближайшие год-два 
это будет сложно. Переход на 
р ы н о ч н у ю э к о н о м и к у вызывает 
нестабильность в структурах 
промышленности, что вполне 
понятно. И к р о м е системы к о н 
трактов, о которой я говорил, 
придется выпускающим кафед
рам заняться поиском рабочих 
мест — для своих питомцев. 
Но, оснащая институт совре
менной к о м п ь ю т е р н о й техни
кой, приглашая преподавателей 
из-за р у б е ж а и платя за их 
труд валютой — процесс под
орожания специалистов неиз
б е ж е н . 

— А не проще было бы 
вернуться к старой опробиро-
ванной, некогда существовав
шей в России системе платного 
образования! Не выдумывая 
новых форм, так называемой 
компенсации, которые себя не 
очень-то и оправдывают! 

— На разных исторических 
этапах по-разному к этому 
н у ж н о относиться. Сейчас, и в 
этом я у б е ж д е н , бесплатное 
образование защищает м о л о 
дежь, создает равные условия 
для различных слоев населе
ния. И введение платного обра

зования ни к чему х о р о ш е м у 
не приведет. Но вот в чем 
я уверен, что если человек 
получает второе образова
н и е — то оно должно быть 
платным. И д о р о г и м . 

— А что если ваше предло
жение перенести на плоскость 
одного вуза! Предположим, 
человек второй раз сдает экза
мены. Пусть он платит за это. 
Или его отчислили за неуспева
емость, а он через год восста
навливается на том же курсе. 
Пусть платит! 

— Ну, над этим надо под
умать. Но предложение инте
р е с н о е — еще один источник 
финансирования. И не малень
кий. 

— И последний вопрос. Как 
повлияли изменения в эконо
мической политике страны, по
ворот к рыночной экономике, 
хозрасчет предприятий и дру
гие экономические нововведе
ния на систему высшего обра
зования! 

— Сегодня руководство вы
сших учебных заведений стра
ны просто не подготовлено 
к взаимодействию с вновь р о 
д и в ш и м и о р г а н и з а ц и я м и . 
К нам, например, ни один 
кооператив еще не обратился 
с просьбой «дайте нам м о л о д о 
го специалиста». А нет обраще
ния, нет и потребности напра
вить голову и усилия на п о д г о 
товку такого специалиста.. 

Новые ф о р м ы хозяйствова
ния произошли революционно, 
а^система высшего образования 
по п р и р о д е своей — инерцион
на. М ы приняли человена и 
только через шесть лет его 
выпустили. А за это время 
столько уже произошло. 

Сейчас подготовка инжене
ров должна быть ш и р о к о г о 
профиля, не ориентирована на 
определенный тип п р е д п р и 
ятия. М о ж е т , оно через год 
вообще перестанет существо
вать. Преподаватели замечают, 
что многие студенты стали пас
сивно относиться к дисципли
нам по специализации. О б в и 
нять их нельзя, они видят 
и интуитивно чувствуют, что это 
им м о ж е т не пригодиться. 

* * * 

Часы повернули ка второй 
к р у г , закончилась пленка в маг
нитофоне, окончилось ин
тервью. 

У парадного, входа в бывший 
«Политех» толпятся м о л о д ы е 
абитуриенты, первые абитури
енты Ленинградского государ
ственного технического универ
ситета. Во что они верят, на что 
надеются? 

М о ж е т , на то, что выйдут, 
наконец, на поля советские 
тракторы и не застрянут в пер
вой попавшейся луже. Что 
перестанем мы тратить милли
оны на покупку импортных 
автоматических линий? А заод
но выпускать указ за указом 
о перестройке в высшем обра
зовании, начиная его словами 
«качество подготовки молодых 
специалистов не устраивает 
страну». 

В. ВОЛОШИНА 

Ш РАЙСОВЕТ 

ДЕЙСТВУЕТ 

В ПОСТОЯННЫХ 

ДЕПУТАТСКИХ 

КОМИССИЯХ 
По делам ветеранов — 2-й 

вторник месяца с 10.00, 
к. 103 (Матвеев Николай Егоро
вич). 

Плановая и бюджетно-финан
совая — по четвергам с 10.00, 
фойе м. зала (Иориш Владимир 
Ильич). ^ 

По культуре, гласности ^ и 
средствам массовой информа
ции — вторник, четверг с 10.00, 
к. 8 (Дзоциев Владимир Яковле
вич, участвует Великанов). 

По законности — по вторни
кам с 10.00, к. 103 (Антошин 
Владимир Иванович). 

Мандатная комиссия — по. 
четвергам с 10.00, к. 103 (Ми
хайловский Михаил Геннадь
евич) — вопросы привилегий. 

Жилищная комиссия — по 
средам с 16.00, к. 103 (Сасюк 
Владимир Ростиславович. 

По торговле, общепиту и 
КБО — по средам с 12.00, 
к. 103 (Семека Александр Вла
димирович) . 

По образованию, воспитанию 
и физкультуре — по вторникам 
с 9.00, к. 103 (Мамыкин Алексей 
Витальевич). 

По делам молодежи — по сре
дам с 18.00, вторникам с 9.00, 
фойе м. зала (Крушельницкий 
Николай Александрович). 

По медицинскому и социаль
ному обеспечению — по поне
дельникам с 10.00, фойе м. зала 
(Кухаренко Георгий Василь
евич) . 

По экономической политике 
и предпринимательству — по 
вторникам с 12.00, фойе м. зала 
(Черногорский Сергей Алексан
дрович) . 

По трудовым ресурсам, де
мографии и социальной полити
ке — по вторниксил с 9.00, фойе 
м. зала (Кучумова Елена Оле
говна) . 

По градостроительству, земле
пользованию, транспорту и свя
зи — по понедельникам с 10.00, 
к. 103 (Рощин Владимир Нико
лаевич). 

По самоуправлению и муници
пальным службам — по четвер
гам с 12.00, фойе м. зала 
(Дзеранов Асланбек Михайло
вич). 

По экологии и благоустрой
ству — по четвергам с 18.00, 
фойе м. зала (Блок Михаил 
Яковлевич). 

ВНИМАНИЮ 

СТАРШЕКУРСНИКОВ 
Ленинградский государствен

ный технический университет 
организует дополнительное обу
чение студентов всех факульте
тов по специальности инженер-
педагог. 

Собрание заинтересованных в 
получении второй профессии со
стоится 1 октября 1990 года 
в 16.00 в 506-й аудитории, 3-й 
учебный корпус (кафедра инже
нерной педагогики и психоло
гии). 
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ф Хоть замысел и не удался... 

РАЗГОВОРЧИКИ НА ЛЕСТНИЦАХ 
Вообще-то замысел не удался. Ниже приведенное мы 

собирались сотворить с первокурсниками, чтобы получить первое 
представление о новом поколении студентов. Конечно, сен
тябрь — святое дело для колхоза, но, увы, каково было наше 
разочарование, когда в первосентябрьское утро, в день знаний, 
в день посвящения в студенты, над стадионом властно плыла 
одна лишь тишина... 

Что ж, мы решили застать хотя бы «стареньких», хотя не 
предвидели, что вместо социологического исследования полу
чатся коротенькие монологи. Говорят, что нашему бедному 
студенту все «до фени». В свою очередь, студенты считают, что 
это до них никому нет дела. Итак, высказывания на злобу дня 
студентов разных курсов. 

— Какое событие в нашем вузе, в городе, стране привлекло 
ваше внимание за последние полгода? 

ЭнМФ (3 курс): Конечно же, переименование института 
в университет, хотя ничего существенного пока не произошло. Из 
городской жизни, мы следим за деятельностью Ленгорисполкома 
и восхищаемся независимой позицией А. В. Собчака. Грандиозно, 
что, наконец, переименовали Нижний Новгород. 

ЭлМФ (3 курс): Насчет института не знаю. Событие будет, 
наверное, тогда, когда все станут получать стипендию. Пока 
питаемся слухами: кто говорит — с сентября, кто — с будущего 
года. Куда администрация смотрит? Из городских новостей 
больше всего слежу за развитием отношений между Ленинградом 
и Прибалтикой. Я за отделение, сама живу в Таллинне. Собчак 
молодец, меня обрадовал выход его из партии. 

ЭнМФ (2 курс): Я запомнила праздник 9 мая, мы все к нему 
готовились и очень волновались. 

ФМФ (3 курс): Я находился в числе сторонников переимено
вания Политеха, и надеюсь на себе скоро почувствовать 
результат университетского образования. Слова «бизнес», «марке
тинг», «менеджмент» — это не пустой звук для будущего 
выпускника. Да ничего у нас не происходит. 

ФЭУП (2 курс): С какой стати снова колхоз? На митингах 
и демонстрациях не тусуюсь. К чему? 

ФМетФ (4 курс): Слушайте, а где же первое сентября, где 
посвящение в студенты? В деканате ничего не знают, говорят, что 
сверху так решили. Я считаю — вот это так уж событие. 

С. СМИРНОВ 

ЕСТЬ МНЕНИЕ 

Неужели исчезнет 
славное имя? 

с удивлением и огорчением узиал, что отныне нет знаменитого 
Политехнического института, а есть технический университет. 
Тот, кто придумал и провел переименование, обидел память 
десятков тысяч выпускников ЛПИ. (Если это ему не кажется 
важным, то хотя подумал бы о хлопотах с переделкой вывесок, 
печатей и бланков). Что же на другой чаше весов? Говорят, что 
ранг университета дает какие-то дополнительные блага. Но разве 
блага даются за название, а не за заслуги учреждения? Не 
поверю, что в наше время вышестоящая инстанция сказала: 
получите блага только после переименования. За рубежом 
известны очень большие и престижные научные организации, 
скромно именуемые лабораториями, школами. 

Самое противное в этой истории то, что изменили название 
огромного коллектива, не спросив его мнения. Коллектив был 
поставлен перед свершившимся фактом в худших доперестро
ечных традициях. 

Следует поднять этот вопрос перед коллективом вуза, и если 
большинство будет против переименования — вернуться к старо
му доброму имени. 

Все опрошенные мною сокурсники (более 10) согласны со 
мной. 

А. КОЛЬЦОВ, 
выпускник ЛПИ 1959 года 

Самое-самое, как показалось 
м н е через семнадцать с поло
виной лет, — во всем исчезает 
одинаковость. Вот наблюде
н и е — субъективное, как вся
кое наблюдение, но — уве
р е н ! — важное: в м о с к о в с к о м 
м е т р о на митинг, что был 
реакцией на только что за
вершившийся съезд бронтозав
ров, едут л ю д и . И видно сразу, 
все разные, все чем-то све
тятся, ясно — все туда. А к о г д а 
я спустился в м е т р о , пробыв на 
митинге до половины, поразила 
одинаковость всех пассажиров. 
Все выглядели серо и правиль
но, до той самой отвратитель-
ности правильно, как уже по
лвека помню.. . И мысль: да 
ведь из этой м о с к о в с к о й толпы 
с химической чистотой выхва
чены все, кто там, на Ма
нежной... И толпа б е з них — 
как неживая. Как м н о г о лет 
подряд. В о б щ е м — «застой
ная» толпа... 

Вот так и газеты. Представь
те себе сейчас к и о с к и , начи
ненные тем и только тем, что 
было в них до п р о ш л о г о , 
с к а ж е м , года... 

А впрочем, какие там к и 
о с к и ! Чаще всего о к о л о выхо
дов из м е т р о т о р г у ю т мальчи
ки и девочки, явно занявшиеся 
этим делом только что, впер
вые! Так неловко они считают 
мелочь, но зато (если выдается 
минутка) поговорить с ними — 
сразу ясно, что в отличие от 
стандартных теток в киосках 
они все читают — не только 
«свою» газету, а весь с п е к т р , 
в к о т о р о м запутаешься в два 
счета. Точно в этом лесу ин
формации за деревьями и леса 
самого не видать! 

Есть издания солидные — 
у ж е год, а то и более — живут, 
выходят, продаются. А есть 
и о д н о д н е в к и : выйдет ш и р о к о 
вещательный номер-два, и стоп 
машина. 

Петербургские ( у ж е все ча
ще так и в газетах пишется, 
г о р о д все больше отряхивается 
от ульяновщины) журналы и га
зеты отличаются на первый ж е 
взгляд от московских, с о д н о й 
стороны, несколько менее 
профессиональным у р о в н е м , а 
с д р у г о й — большим радика
л и з м о м . Столица, созданная 
императором-бунтарем, два 
века возглавлявшая все рево
люционные процессы в стране, 
как чистые ( д е к а б р и з м , к п р и 
м е р у ) , так и нечистые (3 июля 
или 25 октября), размахнулась 
на всю доставаемую б у м а г у : на 
о д н о м и т о м ж е углу т о р г у ю т 
и анархистскими листками, и 

Отдел научно-технической информации сообщает 
19-21 сентября — научно-

практический семинар «Авто
матизация контроля функцио
нальных узлов в радио- и при
боростроении» Челябинск); 

3 октября — всесоюзная на
учно-техническая конференция 
«Методы обработки многомер
ных сигналов в информаци
онно-измерительных система» 
(Одесса); 

Октябрь — 111 всесоюзная 
конференция «Метрологиче
ское обеспечение ИИС и 
АСУЛ1» (Пенза); 

29-30 октября — конферен
ция «Физические проблемы 
оптической связи» (Севасто
поль); 

О к т я б р ь — к о н ф е р е н ц и я 
«Композиционные полимерные 
материалы. Переработка и при
менение в народном хозяй

стве» (Ижевск); 
Н о я б р ь — IV симпозиум 

«Эффективность, качество и 
надежность систем «человек— 
техника» с участием зарубеж
ных специалистов (Ленинград); 

Н о я б р ь — 1-я международ
ная конференция приборостро
ения (Ленинград); 

Ноябрь — н а у ч н о - т е х н и ч е 
ская конференция «Решение 
экологических проблем при 
создании и эксплуатации авто
мобильной и тракторной техни
ки» (Челябинск). 

14-16 ноября — научно-тех
ническая конференция «Тео
рия, алгоритмическое и про
граммное обучение» (Москва); 

14-17 ноября — всесоюзный 
научный V I I I симпозиум по 
полупроводникам с узкой за
прещенной зоной (Львов); 

17-25 ноября—научно-прак
тический семинар «Жизнь и 
компьютер» (Харьков); 

17-25 ноября — всесоюзный 
научно-практический семинар 
по автоматизации инженерного 
труда (Харьков); 

Декабрь — научно-практиче
ская конференция «Эффектив
ные средства защиты от дей
ствия локальной вибрации» 
(Челябинск); 

6-7 декабря — конференция 
«Эффективные методы проек
тирования строительства и эк
сплуатации систем теплоснаб
жения» (Ленинград). 

Приглашаем посетить в вы
ставочном комплексе (4 кор
пус) постоянно действующую 
экспозицию «Научные разра
ботки ЛГТУ». Дни работы — 
понедельник и четверг ( 1 5 . 0 0 — 
17.00). 

зубатовщиной Объединенного 
фронта трудящихся (в к о е м , по 
подсчетам газеты «|-1евский 
курьер», 74 процента партий
ных функционеров и 11 п р о 
центов рабочих)... 

А чуть поодаль стоит эдакий 
амбал лет шестнадцати в сма
занных сапогах и черной ру
башке — думал, т о ж е анархист 
или кто-то вроде — ан нет: 
монархист, оказывается! Как 
ж е , спрашиваю, так — вас ведь 
от анархо-синдикалистов не от
личить! А это они у нас ф о р м у 
СП...ли! — отвечает этот парень, 
не стесняясь, что на г р у д и 
у него о г р о м н ы й — священни
ческий наперстный крест!.. М ы , 
говорит он, за царя-батюшку 
и против жидо-масонов, а они, 
анархисты, и есть все масоны! 
Кто ж е это, спрашиваю, масо
ны? И на п о л н о м серьезе 
слышу: а ж и д ы , они на два 
племени разделены — есть 
якобсоны и есть масоны, так 
вот первых, их крестить м о ж н о , 
а вторых — только гнать из 
Расеи! Это все та ж е «Память», 
только не та, что Сычева, а та, 
что Васильева (потому, оказы
вается, и торгует он какой-то 
на плохой машинке напеча
танной газеткой на Васильев
с к о м острове!) Это все гово
рится совершенно серьезно. 
Заодно амбал продавал и тря
почные значки с Георгием 
Победоносцем... 

Я так растерялся, что ушел, 
не купив даже листок... Потом 
вспомнил, вернулся — ан, нет 
м о е г о штурмовичка. На т о м ж е 
месте стоит девочка в к у д р я ш 
ках, продает журнал «Накану
не». Номер один. Санкт-Пе
тербург. Самодеятельно выгля
дит, но з а т о — о т р ы в к и из 
книги С. Мельгунова «Красный 
т е р р о р » , Бердяев «О личности 
В. Ульянова», «Странички у з н и 
ка»... в о б щ е м , журнал — хоть 
и всего 12 страниц. И о Литве 
материалы — ну, это во всех 
питерских изданиях «неформа
лов» и полуформалов. Ведь 
н е д а р о м ж е в течение несколь
ких недель г о р о д был лишен 
бензина — это Москва в отмес
тку за то, что питерцы вопреки 
всему продолжали — и п р о д о 
лжают — заправлять литовские 
автомобили и продавали б е н 
зин литовцам аж с запасом — 
по пять канистр в багажнике 
литовских машин. Вообще от
ношения м е ж д у г о р о д о м и 
Прибалтикой никакие к о м м у н и 
сты не смогли испортить. По
стоянно в самой, видимо, пред-* 
ставительной из газет, в «Не
в с к о м курьере», выпускаемом 
Народным ф р о н т о м города, 
публикуются сочувствующие 
материалы. Особенно Литве, 
которая более чем д р у г и е две 
страны-соседки, нуждаются в 
п о д д е р ж к е . И получает эту 
п о д д е р ж к у от Петербурга, от 
России, вопреки СССР, все 
более сходящему к призрачно
сти, особенно после Деклара
ции о суверенитете России... 

«Жить в кризисе или бороть
ся с н и м ? » — с п р а ш и в а е т в 
своей статье депутат Михаил 
Д м и т р и е в . И, основь1ваясь на 
польском опыте, предлагает 
свой путь борьбы с к р и з и с о м : 
первым ш а г о м — м е р ы , выши
б а ю щ и е табуретку из-под Гос
плана и Госснаба, ибо война за 
р ы н о ч н у ю э к о н о м и к у — это 
война с Госпланом и подобны
ми ему организациями. Только 
игнорируя их, м о ж е т поднять 
голову рыночная э к о н о м и к а . 
Явочным п о р я д к о м . «Сама по
литическая база, на к о т о р о й 
покоится власть Горбачева и 
его о к р у ж е н и я , предопределя

ет невозможность преодоления 
кризиса усилиями нынешнего 
руководства». 

Возобновилась спустя сто лет 
«Искра», та самая, не ленин
ская, конечно, а Василия Ку
рочкина, знаменитого перево
дчика Беранже и друга «Совре
менника» (опять ж е не «Наше
го современника», а того, 
некрасовского). «Издание осно
вано в 1859 году В. С. К у р о ч к и -
ным и возобновлено в 1988». 
Вот у ж е два года этот сатири
ческий листок выходит 8 Пите
ре, и надо сказать, пользуется 
завидной популярностью: за 
пять минут у меня на глазах 
расхватали з д о р о в у ю пачку, 
что-то сотни три-четыре. 

«Мишка, М и ш к а , где твоя 
улыбка, полная задора и ог
ня» — строчка из песенки пяти
десятых годов — п о д карикату
р о й Горбачева, схватившегося 
за голову, выглядывающего из 
о к о ш к а . «Не говорите мне 
0 нем!» (о Ельцине, видимо) — 
восклицает генсек... 

А вот картинка — гонит Гор
бачев мячик футбольный, явно 
в тупик, и название статьи: 
«Полузащитник интересов на
рода». Капитан команды «Пар-
так», выступающий ныне, зо
вется «шестерка», ибо он шес
той по счету капитан старейшей 
политфуткоманды... И еще кар
тинка: аппаратчик за столом 
«Сдают партбилеты веселые 
хлопцы, в б ю р о я остался 
один...» 

Или «Охота пуще неволи» — 
Госснаб, Госплан и е щ е с деся
ток других «госов» убили о д н о 
го зайчишку — кооператора... 

И перепечатка из № 19 «Кон
тинента» замечательной сатиры 
Нестора Пушлера... В о б щ е м , 
веселая «Искра» получается, 
д а ж е не ясно, где ж е на самом 
деле она выходит, в Питере 
или все ж е в Москве? Ясно 
только одно — газета «стре
мится выходить ежемесячно». 

Попалась мне и газета под 
названием «За чертой гласно
сти», удивился цене — 
1 рубль! — и купил. Набрана на 
к о м п ь ю т е р е , отпечатана явно 
на ксероксе. В одной статье 
ставится вопрос: «Будет ли 
объединяться Российский наци
ональный фронт с НТС?» «Боль
шинство новоявленных пар
тий, — утверждает А. Родин, 
секретарь Л О Н Ф , — растущих, 
как грибы, созданы КГБ». Не 
знаю, так ли, не проверял, но 
кажется, что зубатовские воз
м о ж н о с т и КГБ явно преувели
чены. В номере, в ы ш е д ш е м как 
раз накануне 2В-го съезда 
КПСС, предсказано т е м ж е 
Родиным: «Произойдет к о н с о 
лидация и сдвиг вправо, а Д е м -
платформа сама либо выйдет 
из КПСС, либо ее исключат». 
Так и вышло, как м ы з н а е м , 
точнее, так и' вышли! Тут ж е 
статья о Гдляне «По следам 
кремлевского дела», главы из 
книги А. Зиновьева «Горбаче-
визм» — очень-очень ради
кальная газета, профессиона
лизма, правда, не хватает... 
М н о г о в Питере и газет, издаю
щихся по-русски в прибалтий
ских странах: «Балтийское вре
мя» (Рига), «Согласие» и «Воз
р о ж д е н и е » . 

В о б щ е м , все, что издается 
в Питере и в Прибалтике, 
действительно нашедших б е з 
труда общий язык, объединяет 
знаменитый лозунг д е к а б р и 
стов — соединенных славян: 
«За вашу и нашу свободу!» 
Именно за вашу и нашу, а не за 
м и ф и ч е с к у ю «общую». 

Василий БЕТАКИ 
ЛЕНИНГРАД—ПАРИЖ 

^ 
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О ТОМ, ЧТО МОЖНО 
Среди наших уважаемых ветеранов есть 

целовек, судьба которого свыше 50 лет 
неразрывно связана с кафедрой «Электриче
ские станции». Он много сделал для создания 
ее лабораторий и их восстановления в после
военный период. Это старейший преподава
тель нашего института Яков Лазаревич Рузин, 
которому в этом году исполнилось 89 лет. 

В этом удивительно скромном человеке 
сконцентрированы, по-моему, те черты, кото
рые были присущи лучшим ученым и препо
давателям нашего института: компетентность, 
порядочность, принципиальность, отзывчи
вость и огромная требовательность к себе 
и другим. 

В 1924 году поступил Яков Лазаревич на 
электро-механический факультет нашего ин
ститута. За его плечами к тому времени была 
защита рубежей молодой Советской респуб
лики от белополяков в составе 24-й пехотной 
дивизии, с р е д и любимых своих преподавате
лей он называет профессоров В. Ф . Миткеви
ча, М . А. Шателена. В. А. Толвинского. Курс 
электрических станций читали профессора 
Б. Е. Воробьев и В. П. Иванов. 

В составе группы молодых инженеров-
электриков, выпускников ЛПИ, Яков Лазаре
вич принимал участие в разработке плана 
электрификации Белоруссии, который входил 
в генеральный план электрификации СССР. 
Инженеры-политехники выразили желание 
участвовать в этой работе на проходившей 
в Ленинграде конференции по передаче 
больших мощностей на большие расстояния. 
Руководили этой работой профессора 
А. М. Залесский и В. П. Иванов. В группу 
инженеров-политехников входили В. А. Беля
ков, А. М. Маринов, В. С. Смирнов и другие. 

Вот что пишет об этом периоде работы сам 
Я. Л. Рузин: «Для удобства работы вся 
республика была разделена на 4 района: 
были подсчитаны тепловые и электрические 
перегрузки, энергоресурсы. Были намечены 
11 районных тепловых электрических станций, 
соединенных между собой линиями электро
передач 110 кВт, предусмотрены связи с со
седними системами РСФСР и УССР и даже 
экспорт электрической энергии в Польшу. 
Предварительные наметки плана были доло
жены в конце августа 1931 г. на заседании 
Госплана БССР...». 

Все 11 станций, о которых писал Яков 
Лазаревич, прошли в темах дипломных 
и курсовых проектов студентов специализа
ции «Тепловые электрические станции». Не
сколько позже группа аспирантов ЛЭМИ. 
проводила расчеты по проверке устойчивости 
электрической системы БССР. 

В своем выступлении в июне 1932 г. на 
всебелорусском энергетическом съезде 
Я. Л . Рузин говорил: «...энергоснабжение 
Белоруссии базируется исключительно на 
торфе — топливе, неравномерно распреде
ленном по территории республики, топливе, 
прн котором возможны серьезные осложне
ния энергоснабжения лри нарушении средних 
климатических условий местности, например, 
при очень дождливом сезоне торфоразрабо
ток, все это настойчиво диктует необходи
мость связи отдельных станций между собой, 
т. е. высоковольтного кольца БССР, связи 
последнего с единой высоковольтной сетью 
Союза...» 

Богатый опыт, полученный во время реше
ния этой важной государственной задачи, 
очень пригодился Якову Лазаревичу в его 
преподавательской работе, к которой он 
приступил в конце 1931 г. Сотни учеников 
Я. Л. Рузина сегодня успешно работают во 
многих проектных организациях, НИИ, элек
трических станциях, занимая ведущие инже
нерные должности. 

За долгие годы работы в институте Яков 
Лазаревич заслуженно снискал любовь и ува
жение студенчества, сотрудников и препода
вателей факультета. Продолжает он участво
вать и в работе Совета ветеранов войны ЛПИ. 
Праздник полного снятия блокады Ленингра
да для Якова Лазаревича является торжес
твом, т. к. он все эти годы хранит в себе ту 
самую «обнаженную правду о перенштом», 
которую он узнал, защищая наш город на 
Невско-Дубровском пятачке... 

В год 45-летня Победы очень хочется 
пожелать ветерану Великой Отечественной 
войны, ветерану-политехнику долгих лет жиз
ни, здоровья, всего самого -наилучшего, 
( ^ з к о кланяемся Вам, Яков Лазаревич, и бла
годарим судьбу за встречу с Вами! 

С. МАРКОВА, 
сотрудник историко-технического 

музея ЛГТУ 

У НАШИХ ПАРТНЕРОВ Награда конгресса — 
студенту-добровольцу 

Ему нравится западный стиль 
«кантри» — он всегда носит свои 
ковбойские ботинки. У него 
приятный голос, и предстает он 
как довольно приземленный че
ловек. Он также обладатель 
высшей и наиболее престижной 
награды, присуждаемой прави
тельством Соединенных Штатов 
молодежи страны. 

Рональд Грей, 20-летний жи
тель Фримонта, а ныне студент 
Олоунского колледжа, был удос
тоен золотой медали Конгресса 
27 марта с. г. 

Эта награда, уже третья по 
счету у Грея, — наивысшая в 
международной бойскаутской 
карьере, она включает в себя 
работу на добровольных началах 
в административном госпитале 
ветеранов в Ливерморе (Кали
форния), обучение навыкам ска
утов других молодых людей 
и помощь в техническом обслу
живании лагерей бойскаутов. 

Грей работает водителем тяга
ча, а также в компании по 
хранению автотранспортных 
средств и на аукционе автомоби
лей «Голден Гейт» во Фримонте 
(Калифорния). 

Казалось бы, что человек, 
имеющий столько обязанностей, 
не может иметь никаких откло
нений, но Грей немного дислек-
сичен. «Я путаю имена и да
ты, — говорит он. — Поэтому 

предмет история дается мне 
с трудом». Однако это отклоне
ние — всего лишь маленькая не
приятность в его жизни, напо
лненной достижениями уже с 
подросткового возраста. 

Дарлин Грей, мать Рональ
да, — президент местного совета 
бойскаутов и была лидером 
женского отряда скаутов, когда 
вывела своего сына на путь, 
приведший его к получению 
награды Конгресса. «Я сделала 
это, когда узнала, что некоторые 
из моих девушек могут завое
вать бронзовую медаль Конгрес
са», ™ объясняет она. 

Бронзовая медаль — низшая 
из трех наград Конгресса для 
молодых людей в возрасте от 
14 до 25 лет и первая по счету 
среди наград для юношей и де
вушек, не достигших 17-летнего 
возраста. 

Претендент на бронзовую ме
даль, юноша или девушка, до
лжен отработать 100 часов в 
сфере общественного обслужи
вания, 50 часов уделить самосо
вершенствованию, 50 часов — 
физической подготовке и экспе
диционной деятельности. 

Экспедиционная деятельность, 
которой занимался Грей, будучи 
претендентом на бронзовую ме
даль, состояла из пятидневного 
похода в Уэнтесский лагерь 
бойскаутов в Уиллитсе (Кали

форния). В этом лагере Грей 
посещал занятия по таким пред
метам, как спасательные работы, 
техника плавания и водные 
лыжи. Во время похода он 
успешно выполнил все необхо
димые требования и в феврале 
1986 г. в возрасте 15 лет 
получил брозовую награду. 

Претенденту на серебряную 
медаль необходимо отработать 
200 часов в сфере общественно
го обслуживания, 100 часов 
уделить физической подготовке, 
100 часов — самосовершенство
ванию, а также провести еще 
одну экспедицию. Для получе
ния золотой медали, обладате
лем которой теперь является 
Грей, необходимо принять учас
тие еще в одной экспедиции 
и отработать вдвое больше по 
времени. 

Золотая медаль была вручена 
Грею на официальной церемо
нии в Вашингтоне (округ Ко
лумбия). На церемонии при
сутствовали: сенатор Мальком 
Уоллоп, член Конгресса Дон 
Эдварс из Калифорнии и Мер
лин Двинг, председатель Прав
ления директоров премиального 
фонда Конгресса. 

Майкл ТОМАС, 
штатный автор 

газеты «Монитор» 
Олоунского колледжа 

М у д р е й ш и й Козьма Прутков 
выразился о д н а ж д ы так: «Хо
чешь быть счастливым — будь 
им!» К о р о т к о и ясно. Хоть 
и исчерпывающе просто, но 
в наше время сложно, потому 
что, как ни возьмешь газету, 
как ни включишь телевизор — 
все у нас плохо, все не так, все 
нельзя. А так хочется чего-то 
обнадеживающего, чтобы было 
м о ж н о . 

Куда м о ж н о сдать в починку 
обувь и получить ее обратно 
в к о р о т к и й срок? 

— Это м о ж н о , пожалуй
с т а , — л ю б е з н о отвечает Миха
ил Павлович Абадян. наш инсти
тутский сапожник, мастерская 
к о т о р о г о расположена возле 
кафе. 

М о ж н о по пути в кафе, 
спеша на обед к Зое Василь
евне, сдать обувь Михаилу 
Павловичу, а через н е к о т о р о е 
время, будучи у ж е вкусно на
к о р м л е н н ы м , получить о т р е 
монтированную обувь обратно. 
И не надо стоять в о ч е р е д и , 
заряжаясь всем т е м , чем обыч
но заряжаются в очередях 
сейчас. Отлично! 

М о ж н о заказать лекарство? 
— Да, пожалуйста, — отвеча

ет Марина Ивановна Полякова. 
Это м о ж н о сделать в нашем, 
теперь университетском, киос-

' к е , который расположен в вес
тибюле 4-го корпуса, там, где 
столовая. И если, конечно, 
лекарство не очень дефицит
ное, но все ж е не всегда 
в наличии в аптеках города, то 
вы его м о ж е т е заказать и полу
чить в течение недели. Кстати, 
о Марине Поляковой очень 
тепло отзывается администра
ция аптеки, от к о т о р о й работа
ет киоск. 

А м о ж н о ли обувь купить? 
Это вопрос. Но в течение 

п р о ш л о г о года с о т р у д н и к а м 
института было продано на 
территории около 1000 пар 
обуви ф и р м ы «Ленвест» и 
300 человек получили талоны 
для посещения магазинов этой 
ф и р м ы . Таким о б р а з о м , п р и 
м е р н о к а ж д ы й 5-й сотрудник 
ЛГТИ был обеспечен обувью. 
Конечно, это не м н о г о , но 
маленькая радость есть. Ну 
нельзя ж е сосредотачиваться 
только на плохом, м о р щ и н к и 
п р е ж д е в р е м е н н о появятся. Не 
все в наших «прямых связях» 
с «Ленвестом» гладко. Они 
пока не больно заинтересованы 
в т о м , что м о ж е м предложить 
и м мы. Значит, надо искать 
возможность удовлетворения 
обеих сторон. Например, не 
откладывая в долгий ящик, 
выяснить притязания с т о р о н 
и обеспечить коллектив ЛГТУ 
н е о б х о д и м ы м . Дл я этого по
л н о м о ч н ы м представителям (в 
д а н н о м случае .ответственным 
является з а м . председателя со
вета ж е н щ и н ) , заручиться под
д е р ж к о й СТК и действовать 
дальше. 

Есть возможность обеспечи
вать сотрудников и студентов 
ЛГТУ, как и п р е ж д е , обувью, 
а дальше продовольствием и 
о д е ж д о й . Кстати, есть и реше
ние Калининского Совета на
родных депутатов об у п о р я д о 
чении м е л к о р о з н и ч н о й торгов
ли в Калининском районе. 
В о д н о м из пунктов решения 
читаем: «разработать и ввести 
в действие порядок м е л к о 
розничной удичной торговли 
в Калининском районе с уста
новкой соответствующих став
кам налогов и фиксированных 
платежей», что, собственно, 

очень соответствует нашим ж е 
ланиям и в о з м о ж н о с т я м . П р о 
блемы? Они есть, но есть 
и решения. 

Для многих и многих хозяек 
сейчас актуально, чем и как 
запастись на зиму. Пожалуйста, 
ленинградская официальная 
пресса сообщает о в о з м о ж н о 
сти прямо на поле выбрать 
себе то, что очень надо. "Для 
желающих — телефоны (271 -
91-55, 279-52-43, 110-00-39, 110-
00-69), по к о т о р ы м м о ж н о 
узнать все необходимое. М н о 
гие л ю д и едут и довольны. Вот 
бы наша администрация орга
низовала нашим сотрудникам 
такие выезды. Все веселее как-
то со своими, а не с ч у ж и м и . 

Скептики, чувствую вашу р е 
а к ц и ю , мол, ешьте сами ваши 
нитраты. Ничего, жив еще ку
рилка! Надо только знать, как 
с ними бороться. Для любозна
тельных сообщаем, что «...хи
мические вещества, применяе
мые в сельском хозяйстве про
тив вредителей, собираются 
в клетчатке», что «эти яды не 
влияют на энзимы (элементы, 
дающие организму в о з м о ж 
ность питаться и жить; эле
менты, к о т о р ы е заключены в 
семенах и ростках растений, 
являются основой жизни), ато
м ы и молекулы овощей и 
фруктов. Растирая овощи, м ы 
о с в о б о ж д а е м элементы из 
клетчатки, в ы ж и м а е м сок, а 
ядовитые химические вещества 
остаются связанными. Сок со
д е р ж и т в себе все энзимы, 
атомы и молекулы элементов, 
имеющихся во фруктах и ово
щах, но он свободен от химика
тов» («ЮТ» № 7, 1990 г., с. 49). 

М ы в повседневной суете 
страшно раздражены, недово
льство въедается в м о з г и кровь, 
становится нашей натурой. Л ю 
д и ! Как м ы дальше б у д е м 
жить? Неужели нескончаемое 
б р ю з ж а н и е станет реальной 
ж и з н ь ю , бытием? М ы посто
янно говорим о роли интелли
генции, о роли образования, 
культуре и т. д. Понятно, что 
бытие определяет сознание, но 
коль с к о р о наше бытие остав
ляет желать м н о г о лучшего, 
пусть проснется сознание. 

Встречи сотрудниц института 
в совете ж е н щ и н бывают на
столько ж а р к и м и при разгово
р е о «хдебе насущном», что 
как-то забывается, что не хле
б о м единым, жив, и явно чув
ствуется недостаток свежего 
взгляда сильной интеллектуаль
ной половины. Давайте вместе 
соберемся и подумаем, как 
сделать лучше ж и з н ь в ЛГТУ. 

Совет ж е н щ и н е ж е г о д н о о р 
ганизует конференции в п р е п о 
давательской столовой. М ы 
всегда приглашаем всех жела
ющих на наши встречи. Но, 
быть м о ж е т , настало в р е м я , ' 
когда женские проблемы стали 
общечеловеческими и поиск их 
решений зависят от всех ос
тальных? Итак, начав с вопроса 
«а можно?», когда так надоело 
«нельзя», м ы у т в е р ж д а е м : 
м о ж н о ! М о ж н о не замыкаться 
в негативном пространстве сво
его невеселого бытия, м о ж н о 
сделать множество интересных 
открытий д а ж е в тех реалиях, 
к о т о р ы м и м ы располагаем. 

К КУБЕРСКАЯ, 
зам. председателя 

женсовета 
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ПЕРЕСТРОЕЧНЫЕ процессы, 
происходящие в нашей стране 
и, в частности, в высшей школе, 
выдвинули целый ряд проблем, 
нерешенных вопросов, связан
ных с обучением иностранных 
студентов, получающих обра
зование в СССР. Всестороннее 
обсуждение этих лроблем про
ходило на всесоюзной научно-
методической конференции 
«Международное сотрудничес
тво в области образования 
и подготовки кадров», состо
явшейся недавно в Москве 
в Университете дружбы наро
дов имени Патриса Лумумбы. 

Участники конференции за
слушали доклады начальника 
отдела Гособразования СССР 
проф. В. М. Мушенникова «Но
вые аспекты обучения инос
транных учащихся в СССР», 
представителя общесоюзного 
совета по делам иностранных 
учащихся проф. Е. В. Демь
янова «Некоторые вопросы со
временного этапа подготовки 
в Советском Союзе националь
ных кадров», проректора Уни
верситета дружбы народов 
проф. Н. Н. Трофимова «Ос
новные принципы подготовки 
инженерных кадров для разви
вающихся стран», зав. научно-
исследовательского центра 

международного образования 
УНД д. и. н. А. Г. Смирнова 
«Об исследованиях в области 
подготовки кадров для зару
бежных стран» и другие. 

Особое внимание на конфе
ренции уделялось проблемам, 
связанным с разработкой кон
цепции новой системы подго
товки в СССР национальных 
кадров для зарубежных стран, 
о выработке нового социально-
педагогического и культурно-
образовательного мышления, 
позволяющего видеть про
блемы образования и между
народного обмена студентами 
в контексте динамично меняю
щегося мира. 

В докладах, а также в вы
ступлениях ректора УДН 
им. Патриса Лумумбы проф. 
В. Ф. Станиса, проректора Во
ронежского университета 
проф. И. Н. Зорникова, а также 
ученых и преподавателей вузов 
Москвы, Киева, Минска, Киши

нева, Донецка и других говори
лось об усилении теоретиче
ской и практической работы по 
осмыслению и развитию совет
ской системы подготовки кад
ров для зарубежных стран, 
соединении в этих целях уси
лий центра и на местах, о 
включении в преобразователь
ные дела широкого актива. 

Акцентировалось внимание 
на решении таких практических 
задач, как разработка системы 
тестирования и «слежения» за 
образовательным процессом; 
перестройка программы обуче
ния на единой методологиче
ской основе; решение матери
альных, социальных, морально-
психологических и др. проблем 
формирования среды обучения 
иностранцев; повышение 
уровня преподавательского 
корпуса, работающего с инос
транными студентами; форми
рование «культурного» управ
ленца. 

С 1991 года республики пе-

Духовное 
и экстрасенсорное 
восприятие мира 

в настоящее время по всем 
информационным каналам резко 
увеличился поток сообщений о нео
бычных явлениях в природе, о лю
дях, обладающих способностями, 
которые сейчас называются экстра
сенсорными. Некоторые с удивле
нием обнаруживают в себе спо
собности «видеть» или ощущать 
больные органы чужого организма, 
причем этим организмом может 
быть не только человек, но и жи
вотное, растение. Появляются (и 
широко практикуют!) люди, исцеля
ющие при помощи полевых воздей
ствий «практически любые болезни». 
Но, что хуже всего, объявляются 
псевдоучителя, обучающие доверчи
вых простаков чему угодно — ог 
умения исцелять до умения читать 
чужие мысли и летать. 

Известно, что практикующие йогу 
на определенной ступени своего раз
вития обретают сиддхи или, как это 
сейчас у нас назывсцрт, — экстра
сенсорные способности. Правда, слу
чается, что сиддхи приобретаются 
в результате какой-либо травмы — 
физической или психической. При
рода дает человеку сиддхи для того, 
чтобы он мог еще эффективнее 
совершенствоваться, развивать себя, 
эволюционировать к более высокому 
уровню. Но сиддхи — это еще и ис
пытание искушением. Способен че
ловек не замыкаться на них, не 
использовать их для получения все
возможных материальных благ — 
слава ему, он с удвоенной энергией 
продвигается дальше. А если нет — 
развитие останавливается, а иногда 
и оборачивается вспять, человек 
теряет эти способности и даже 
попадает в больницу. 

Известно, что человек, практикую
щий любой вид классической йоги, 
продвинувшийся на этом тяжелом 
пути и достигший овладения спо
собностями, кажущимися неосве
домленному любителю острых ощу
щений экстраординарными, никогда 
не будет показывать их и даже 
впустую говорить о них. Для привле
чения и приобщения людей к этим 
«тайнам» в Индии специально куль
тивируется профессия факира, в за
дачу которого входит показать, ка
кие способности может приобрести 
любой, кто начнет практиковать 
йогу. На этом функции факира 
и ограничиваются, и уровень его 
знаний весьма невысок. Таких факи
ров и наблюдаем мы со всех афиш 

нашей страны. Это результат хлы
нувшей после долгих запретов ин
формации об этих явлениях, зачас
тую не несущей в себе ничего, кроме 
сенсационности. Мы торопимся вы
плеснуть в считанные дни на людей 
то, что следовало бы давать годами, 
основываясь на канонических трудах 
древних мудрецов — трудах, прове
ренных тысячелетиями опыта. 

Конечно, не приходится сомне
ваться, что изучать, исследовать эти 
явления необходимо, так как ду
ховная трансформация человека гря
дет, и наша задача приблизить 
ее. Но это необходимо делать, осно
вываясь в первую очередь на нрав
ственных, этических критериях раз
вития, культивируя Любовь ко всему 
без исключения окружающему Ми
ру. Нельзя лезть с экстрасенсорной 
дубиной в тонкие планы иашего 
существования. Нас окружает живая 
Природа, в которой абсолютно все 
взаимосвязано на всех видимых и 
невидимых уровнях. И человек в со
стоянии проникнуть на все эти 
уровни. Но с какой целью? С целью 
духовной эволюции или с целью 
материального обогащения и эгои
стического возвышения? 

Необходимо тщательнейшее изу
чение богатого философского опыта 
древнего Востока и практика на 
основе этого опыта — собственная 
практика, как известно, являющаяся 
единственным критерием истины. Но 
необходим и очень тонкий подход 
к этой практике. 

Одним из древнейших традици
онных направлений в йоге является 
Раджа Йога, достаточно хорошо 
представленная в трудах Вивека-
нанды. В Индии в настоящее время 
существует Университет Раджа 
Йоги — Брахма Кумарис. Этот Уни
верситет имеет тысячи своих филиа
лов по всему земному шару. Он 
занимается большой миротворческой 
практикой, является неправитель
ственным членом ООН. 

В СССР до недавнего времени не 
было филиалов этого Университета. 
В прошлом году удалось создать 
такой филиал в Москве. Сложность 
создания объясняется некоммерче
ской основой деятельности Уни
верситета. Практика Раджа Йоги 
это, в основном, медитационная 
практика, направленная на эволю
цию сознания, духовную трансфор
мацию человека. Ясно, что такая 
практика не может строиться на 

материальных, хозрасчетных отно
шениях. Индийские учителя, при
езжающие для проведения заиятий, 
не только не берут за это деньги, но 
и настаивают на том, чтобы любой 
человек мог бесплатно посещать эти 
занятия. Они привозят с собой из 
Индии продукты питания и необхо
димые для проживания средства, 
периодически восполняют их, а если 
вдруг эти средства все же конча
ются, выставляют коробочку, в кото
рую каждый волен положить или ие 
положить столько, сколько он мо
жет. Понятно, что для организации 
таких занятий необходимо, как ми
нимум, место, где могли бы прожи-
^ть индийские наставники, и зал, 
в котором они могли бы передавать 
свой опыт. В наше время, насквозь 
пронизанное духом материального 
обогащения, осуществить эти усло
вия весьма непросто. 

И тем не менее в Москве нашежя 
институт, выделяющий на финанси
рование филиала как одного из 
своих отделов сумму в размере 
36 тысяч рублей в год. Эти деньги 
уходят на аренду квартиры для 
проживания и залов для занятий. 
Материального дохода этот отдел не 
приносит, но, думаю, что духовное 
совершенствование человека, а заня
тия идут в пять потоков ежедневно 
с утра до позднего вечера (так как 
много желающих) без перерывов на 
выходные и праздничные дни, при
носит гораздо большую пользу, пре
образуя через духовное развитие 
индивидуума все человечество. 

И я обращаюсь к нашей адми
нистрации, к нашим сотрудникам, 
к нашим студентам: «Коллеги, да
вайте создадим в Ленинграде ду
ховный центр. Пусть это будет для 
начала центр, в котором будут прак
тиковать Раджа Йогу (согласие 
индийских друзей для этого име
ется) . В дальнейшем это может 
быть центр, в котором будет воз
можным заниматься и другой прак
тикой, развивающей в нас Дух. Но 
только Дух, а не его материальное 
воплощение. Думаю, что появление 
такого Центра духовного развития 
в нашем городе, некогда славив
шемся культурными традициями, 
только подымет авторитет нашего 
института. 

В. КРИВЧЕНОК, 
научный сотрудник 

реходят на новые формы хо
зяйствования. В РСФСР и на 
Украине создана ассоциация 
деловых людей с выходом на 
мировой рынок. Создаются 
корпорации выпускников вузов. 
В середине апреля Гособразо
ванием СССР издан приказ 
о новых принципах хозяйство
вания вузов,. определяющих 
принципы самофинансирова
ния. 

Большую работу по подго
товке кадров для зарубежных 
стран проводит наш коллектив. 
На подготовительном и других 
факультетах института обуча
ется свыше восьмисот инос
транных учащихся из более 
чем 70 стран мира. Поэтому иа 
Всесоюзной конференции в 
Москве принимал участие ряд 
преподавателей нашего вуза. 
Автор этих строк работал в ор
гкомитете по лодготовке реко
мендаций конференции и вы
ступил с сообщением о некото
рых аспектах усиления творче

ской активности иностранных 
студентов в учебном процессе. 
Он таюке представил и обосно
вал предложение зав. кафед
рой общественных наук ПФ 
доц. В. И. Гордеева о необхо
димости и путях обновления 
курса «Советский Союз» для 
ПФ. Представитель ректората 
доц. А. П. Тарасов обратил 
внимание на необходимость 
дифференциального подхода к 
иностранным учащимся в учеб
но-воспитательном процессе и 
осветил некоторые пути реше
ния проблемы их адаптации. 

Участники всесоюзной науч
но-методической конференции 
приняли рекомендации, в кото
рых намечены пути перехода 
к новому качеству подготовки 
в Советском Союзе националь
ных кадров для зарубежных 
стран на основе укрепления 
кадрового потенциала, демок
ратизации и гуманизации вы
сшего образования, использо
вания современной технологии 
и материально-технической ба
зы. 

К. ВИШНЯКОВ-
ВИШНЕВЕЦКИЙ, 

доктор исторических наук, 
профессор, 
член Союза 

журналистов СССР 

БЕЗ ДИЕТ ПРОЖИТЬ СТО ЛЕТ 
принятие пищи — важнейший способ насыщения вашего тела энер

гией. Большинство людей получают с пищей и водой 90 процентов всей 
той энергии, которой они располагают. К сожалению, мы не умеем 
питаться правильно. Но можно изменить свой процесс питания, и одно 
это очень многое изменить во всей вашей жизни. 

Процесс усвоения пищи очень сильно зависит от вашего сознания. 
Питание должно стать медитацией. Мы должны сосредоточиться на вкусе 
пищи, на процессе ее усвоения, отбросив все посторонние мысли. 
Усвоение тонких, энергетически насыщенных компонентов пищи про
исходит только в ротовой полости, поэтому все учения рекомендуют 
производить не менее 40 жевательных движений на одно глотательное. 
Но ни в коем случае не отвлекайтесь. Если вы болтаете с друзьями, — 
еще полбеды, этим вы просто возвращаетесь к состоянию животного, 
в данном случае — жвачного животного. Но если вы, тщательно жуя, 
думаете о чем-то неприятном или желаете кому-то зла — ваша пища 
становится ядом, и вы наносите своему здоровью непоправимый ущерб. 

Давайте обратимся к Евангелию: 
«И когда они ели, Иисус взял хлеб и, благословив, переломил и, 

раздавая ученикам, сказал: Примите, едите, сие есть тело мое. — И взяв 
чашу и благословив, подал им и сказал: Пейте из нее все. Ибо сие есть 
кровь моя Нового завета, за многих изливаемая, во оставлении грехов». 
(Матф. 26—28). 

Поедая растительную пищу, вбирайте в себя жар Солнца и силу Ветра. 
Поедая морскую, представляйте себе мощь Моря и за всем этим 
чувствуйте Единое. Попытайтесь уловить то общее, что есть во вкусе 
самых разных продуктов, насытьтесь этим вкусом. Непосредственное 
отношение к процессу принятия пищи имеет вкусовой канал экстра
сенсорного восприятия (число этих каналов равно число органов чувств 
плюс один универсальный, позволяющий воспринимать реальность 
целостной). Техника раскрытия этого канала очень проста, считается, что 
она доступна для всех людей и не требует никакой предварительной 
подготовки. 

1. Сосредотачивайтесь на кончике вашего языка не менее 15-ти минут 
в день. Ощущайте его, думайте о нем, прислушивайтесь к нему. Признаки 
правильного сосредоточения — увеличение слюноотделения, при этом 
слюна становится сладкой на вкус. 

2. Через неделю, через две недели или через месяц — в зависимости от 
интенсивности вашей тренировки, вы почувствуете постоянное дрожание, 
вибрацию в кончике вашего языка, распространяющуюся на всю ротовую 
полость, которая на мгновение сменится ощущением чудесного вкуса, не 
сравнимого ни с чем. Удлините продолжительность ваших тренировок. 

3. Через 4-5 дней вы научитесь вызывать это ощущение по своему 
желанию в любое время, а еще через одну-две недели вы сумеете 
сохранять его в процессе принятия пищи. С достижением этого этапа вы 
сможете есть все, что угодно, и уменьшить свой суточный рацион 
в несколько раз. Через несколько месяцев, если захотите, вы можете 
ограничиться одной водой. Но следите за своим весом! Если его 
снижение превышает 2 килограмма в неделю, если ваш вес не стабилизи
руется через один месяц, вернитесь к приему твердой пищи. 

В заключение нескольких общих правил гигиены питания для 
неупражняющихся или только приступающих к упражнениям: 

1. В любом помещении, в котором вам приходится принимать пищу, 
найдите ваше место и ешьте только там. 

2. Пища должна быть свежеприготовленной. Никогда не употребляйте 
подогретую (вчерашнюю) пищу. 

3. Можете использовать все пряности и специи, но желательно 
ограничить потребление лука-порея и чеснока. 

4. Никогда не ешьте без аппетита. 
5. Каждый прием пищи (содержимое вашей ротовой полости) должен 

состоять из одного продукта. 
6. Относитесь к еде, как к маленькому празднику, создавайте себе 

соответствующую обстановку. Трапеза должна быть торжественной. 

(Журнал «Наука и религия») 

Газета выходит 
один раз в неделю 

НАШ АДРЕС: 
ул. Политехническая, д. 29 

I учебный корпус, к. 332 
ТЕЛЕФОН: 552-64-17 

Заказ № 9814 Ордена Трудового Красного Знамени типография им. Володарского Лениздата, Ленинград, Фонтанка, 57. Редактор С. Г. СИДОРОВА 


